

**Kleine Anfrage**

**des Abg. Felix Schreiner CDU**

**und**

**Antwort**

**des Staatsministeriums**

**Ergebnisse des Besuchs von Ministerpräsident Kretschmann  
in der Schweiz**

Kleine Anfrage

Ich frage die Landesregierung:

1. Welche Gründe und Intentionen hatte sie für die Arbeitsgespräche mit der Schweizer Bundespräsidentin Eveline Widmer-Schlumpf und den weiteren Mitgliedern des Bundesrats?
2. Welche Ergebnisse und Handlungsziele ergaben sich aus den Gesprächen, vor allem im Bezug auf die Themen „Fluglärm-Streit Flughafen Zürich“ und der „Elektrifizierung der Hochrheinbahn“?
3. Konnte sie eine Bewegung in der Position der Schweiz im „Fluglärm-Streit“ erkennen oder erwirken?
4. Ist sie der Meinung, dass der Besuch in der Schweiz kein Fortschritt für die Lösung des „Fluglärm-Streits“ war?
5. Wie definiert sie eine „substanzielle Bewegung“ der Schweiz in der Fluglärmfrage?
6. Hat sie Pläne für weitere Staatsbesuche von Ministern oder des Ministerpräsidenten?

24.05.2012

Schreiner CDU

## Begründung

Am 30. April 2012 war Herr Ministerpräsident Winfried Kretschmann gemeinsam mit den Ministern Friedrich, Stichelberger und Hermann zu Arbeitsgesprächen in Bern. Neben Thematiken wie dem Fluglärmstreit, der Rheintalbahn und der Endlagerstandorte für Atommüll in der Schweiz wollte der Ministerpräsident laut einer Mitteilung des Staatsministeriums vom 27. April 2012 weitere grenzüberschreitende Themen ansprechen. Hierzu sind Informationen über die Ergebnisse der Gespräche von öffentlichem Interesse.

## Antwort

Mit Schreiben vom 20. Juni 2012 Nr. V-0147.Schweiz beantwortet das Staatsministerium die Kleine Anfrage wie folgt:

*1. Welche Gründe und Intentionen hatte sie für die Arbeitsgespräche mit der Schweizer Bundespräsidentin Eveline Widmer-Schlumpf und den weiteren Mitgliedern des Bundesrats?*

Der Besuch in der Schweiz am 30. April war der Antrittsbesuch von Herrn Ministerpräsident Kretschmann in Bern. Die geführten politischen Gespräche dienten dazu, Hintergrundinformationen und Positionen der Schweizer Bundesratsmitglieder zu erfahren und die Gesprächspartner kennenzulernen. Es war der Landesregierung ein großes Anliegen, die Schweiz als unmittelbaren Nachbarn und wichtigen Handelspartner zu besuchen.

Dabei hat sie die Standpunkte der Landesregierung bei verschiedenen Themen, wie z. B. dem Fluglärmstreit, dem Steuerabkommen oder den Kautionsverpflichtungen für Handwerker in der Schweiz erläutert.

*2. Welche Ergebnisse und Handlungsziele ergaben sich aus den Gesprächen, vor allem im Bezug auf die Themen „Fluglärm-Streit Flughafen Zürich“ und der „Elektrifizierung der Hochrheinbahn“?*

*3. Konnte sie eine Bewegung in der Position der Schweiz im „Fluglärm-Streit“ erkennen oder erwirken?*

*4. Ist sie der Meinung, dass der Besuch in der Schweiz kein Fortschritt für die Lösung des „Fluglärm-Streits“ war?*

*5. Wie definiert sie eine „substanzielle Bewegung“ der Schweiz in der Fluglärmfrage?*

Die Gespräche hatten keine Ergebnisse im Sinne von Verhandlungslösungen. Dies war auch nicht Ziel der Gespräche. Die derzeit laufenden Staatsvertragsverhandlungen zwischen der Bundesrepublik Deutschland und der Schweiz werden ausschließlich in einer hierfür eingerichteten Verhandlungskommission unter der Leitung des Bundesministeriums für Verkehr, Bau und Stadtentwicklung und des Schweizer Bundesamtes für Zivilluftfahrt geführt. Die Verhandlungsdelegationen haben verabredet, diese Verhandlungen vertraulich zu führen.

Die Vertreter der Landesregierung und die Schweizer Gesprächspartner haben in den Gesprächen ihre jeweiligen Positionen ausgetauscht und dabei ihr Interesse an einer einvernehmlichen Verhandlungslösung im Sinne der gutnachbarschaftlichen Beziehungen bekundet. Zugleich wurde von den Vertretern der Landesregierung aber erneut zum Ausdruck gebracht, dass die Landesregierung unverändert die in der „Stuttgarter Erklärung“ vom November 2009 festgeschriebenen Positionen unterstützt.

*6. Hat sie Pläne für weitere Staatsbesuche von Ministern oder des Ministerpräsidenten?*

Ein weiterer Besuch des Ministerpräsidenten bei der Bundesregierung der Schweiz ist derzeit nicht geplant, es werden jedoch im Herbst Besuche in angrenzenden Kantonen stattfinden, bei denen Herr Ministerpräsident von Herrn Minister Hermann begleitet wird. Auch wird Herr Ministerpräsident an der Demokratiekonferenz in Aarau Ende Juni teilnehmen.

Herr Minister Gall wird Ende Juni anlässlich der Eröffnung der Demokratiekonferenz in Aarau im Kanton Aargau Fachgespräche führen.

Der Staatssekretär im Ministerium für Finanzen und Wirtschaft, Ingo Rust MdL wird im November die Messe Swisstech in Basel besuchen.

Friedrich

Minister für Bundesrat, Europa und internationale Angelegenheiten